

## ● Bastion 36 (1891-1894)

L'hôpital temporaire du bastion 36, situé sur les fortifications parisiennes près de la porte de Clignancourt, abrite un service temporaire de malades. Il ouvre le 23 janvier 1891 <sup>1</sup> dans une caserne d'octroi également appelée bastion de Saint-Ouen provisoirement mise à la disposition de l'Assistance publique par l'administration du ministère de la Guerre afin de permettre le désencombrement des hôpitaux parisiens. L'occupation prévue jusqu'au 31 décembre 1891 se prolonge jusqu'en 1894. L'hôpital du bastion n° 36 reçoit dans les 100 lits qu'il héberge des patients relevant de médecine, en particulier des convalescents cholériques et des convalescents varioleux.

À l'été 1893, le Génie réclame la restitution du poste-caserne. L'administration de l'Assistance publique lui restitue l'hôpital temporaire le 31 mars 1894.

Les pièces conservées se résument à quelques registres d'entrées et de décès (1889-1894). Vous pouvez néanmoins accéder à des données concernant l'activité de l'hôpital (travaux d'appropriation, travaux nécessaires pour la transformation de la caserne en hôpital, etc.) en consultant pour la période 1891-1894 les procès-verbaux des séances du conseil de surveillance de l'administration <sup>2</sup>.

	1891	1892	1893	1894
Entrées médecine	995	1 084	211	
Sorties médecine	791	876	105	89
Morts médecine	102	305	22	
Durée du séjour médecine (en)	40	21	12	
Dépenses (en francs courants)	36 085	96 172	18 578	20 713

1. Procès-verbal du conseil de surveillance, séance du 29 octobre 1891 (1 L 27, p. 3-6).

2. Voir la collection cotée (1 L 1-n). Un récolement de la collection des séances du conseil de surveillance est à votre disposition en salle de lecture, et des tables alphabétiques des affaires traitées par le conseil vous permettent d'accéder rapidement aux procès-verbaux voulus.